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「港人治港」高度自治 基本法已包含
港人代政協：決議眼全國用字精簡 外界不應太緊張

香港文匯報訊（兩會報道組 黃偉漢、陳嘉洛）全國政協十二屆二次

會議昨日通過政治決議，其中有關香港部分強調了要堅定不移貫徹「一

國兩制」方針和基本法，積極支持港澳特別行政區、行政長官和政府

依法施政。不過，由於其中未提到「港人治港」、高度自治，再次引

起香港議論。港區人大代表、全國政協香港委員均表示，政協決議

眼的是全國，用字精簡是很正常的，而「一國兩制」和基本法已包含

了「港人治港」及高度自治的規定，外界不應過分緊張。

國務院總理李克強在早前發表的工作
報告中，談到堅定不移地貫徹落實

「一國兩制」，但就未有提到「港人治
港」、高度自治，令香港不少人作出種
種揣測。在昨日通過的政協決議中，同
樣未有提到「港人治港」、高度自治，
再一次引發香港社會的討論。

陳永棋：每句都經深思熟慮
全國政協常委、香港友好協進會永遠

榮譽會長陳永棋被問及政協通過的政治
決議沒有提到「港人治港」、高度自治
時表示，凡是政治決議報告，每一句都
經過深思熟慮才寫出來，他相信報告是
從精簡角度出發，不用經常提及，並沒
有其他意味。

譚耀宗：不必每次重複用字

全國政協香港委員、民建聯主席譚耀
宗指出，政治決議屬國家文件，內容着
眼全國，一些章節內容未能太具體。他
說，中聯辦主任張曉明早前已說明，
「一國兩制」已包含「港人治港」、高
度自治，不必每次重複用字。現時最關
鍵是如何落實普選，並全面準確落實基
本法。

陳勇：原則毋須「年年講」
港區全國人大代表、新界社團聯會理

事長陳勇指出，基本法已訂明「港人治
港」、高度自治，沒有刻意在政治決議
中寫出，不等於香港就沒有了基本法的
明確規定。這些基本原則毋須「年年
講」，香港社會也不應過分揣測。
他又批評，提出有關爭議的香港反對

派，過去經常撕毀基本法，現在又質疑

李克強總理的工作報告和政協決議為何
沒有提及「港人治港」，是自相矛盾。

吳秋北：中央對港政策無變
港區全國人大代表、工聯會理事長吳

秋北認為，總理在工作報告及政協政治
決議中沒有提及那些字眼，香港社會毋
須過分敏感，因為基本法已明確指出香
港享有「港人治港」、高度自治，他不
認為中央對港政策有變。

林雲峰：俞正聲報告已重申
全國政協香港委員、香港建築師學會

前會長林雲峰表示，雖然「兩會」期
間，一些人對於李克強總理的政府工作
報告中未有提及「港人治港」、高度自
治過分緊張，事實上，全國政協主席俞
正聲在全國政協常務委員會工作報告已
有提及「堅定不移地貫徹『一國兩
制』、『港人治港』、『澳人治澳』、
高度自治的方針和基本法」，港人實在
不必過慮。

田北俊：港人先要做好自己
全國政協香港委員、自由黨黨魁田北俊

認為，毋須刻意從負面角度看有否高度自
治等字眼的問題，港人最重要是做好自
己，落實「港人治港」、高度自治。

「兩會」閉幕 港委員讚務實簡樸
香港文匯報訊（兩會報道組 黃偉漢）全國政
協十二屆二次會議昨日上午圓滿閉幕，香港委員
昨午陸續離京回港。委員指出，「兩會」會議務
實簡樸，委員均能集中精神在「兩會」期間共商
國是，審視政府工作，了解國家最新情況，提案
量和出席率高，反映政協委員不但是榮譽更是責
任。有委員說，他回港後更積極跟進提案，稍後
和相關部委繼續跟進情況，認真做好政協工作。

劉漢銓：提案顯積極性
全國政協常委、香港律師會前會長劉漢銓昨日

在接受香港文匯報訪問時表示，今次「兩會」會
議務實，總結工作的報告深入具體，政治決議亦
旗幟鮮明。「兩會」期間，各委員都提出了不少
問題和提案，顯示了政協委員的積極性，亦得知
政府已有回應委員過去的提問，包括食品安全要
依法懲治等問題。
劉漢銓特別提到，最高人民法院的報告，有

很多具體措施，在司法公開透明、量刑規範
化、司法管理權分開、處理非法證據等方
面，成績斐然，對建立法治中國很有幫助，
工作值得鼓勵。

譚耀宗：未見中段缺席
全國政協香港委員、民建聯主席譚耀宗表示，
今次「兩會」精神強調改革和創新，大家都能就
會議精神集中討論，香港委員亦積極投入，總體
情況認真，特別是以往會出現「兩會」中段期間
多人缺席情況，但今次卻不見有這現象。

鄺保羅：續聯絡履職責
全國政協香港委員、香港聖公會大主教鄺保羅

形容，是次會議非常好，大家從多方面都可看到
國家在改革和創新方面的落實決心，尤其是在經
濟發展、環保整治和反腐肅貪都有很積極的工
作。他說，作為政協委員，「兩會」完結後仍會
和其他委員保持聯絡，希望政協委員的工作能夠
落實，履行政協職責。

林雲峰：拜訪部委跟進
全國政協香港委員、香港建築師學會前會長林

雲峰感到今次各委員整體參與會議的態度都很認
真。國家仍有不少事情要面對和解決，他出席
「兩會」也學習了不少兩地關係的事情。他回港

後，下月還會和香港建築師學會拜訪相關部委，
跟進在「兩會」期間提交的提案情況。

李秀恒：少應酬精力豐
全國政協香港委員、香港經貿商會會長李秀恒提
到，今次會議精簡，少了應酬，大家可以集中精力
去表達各自的看法和建議，開會風氣十分健康。出
席「兩會」後，會一如既往，繼續和內地緊密結合，
為中小企開拓商機，尤其是現時第二產業要開始轉
化，他會關注如何協助產業轉型到服務業。

■鄺保羅 黃偉漢 攝 ■李秀恒 黃偉漢 攝

王正偉晤楊釗 商扶助少數民族
香港文匯報訊（記者 王曉雪）11日，全國政協副主
席、國家民委主任王正偉在京會見出席全國兩會的全國
政協委員、香港旭日集團董事長、香港中華總商會會長
楊釗一行。雙方就加強少數民族幹部培訓，旭日集團捐
助扶持人口較少民族發展等問題進行會談。
中央始終高度重視民族問題，國務院總理李克強在政

府工作報告中明確指出，要扶持人口較少民族發展，繼
續實施興邊富民行動。
王正偉在會見時表示，黨中央、國務院把扶持人口較
少民族加快經濟發展規劃，解決發展中的特殊困難與問
題作為大事來推動，安排專項資金40億元，用於基礎
設施建設及較少人口民族聚居區改善民生。
他希望旭日集團及香港中華總商會在扶持教育、醫療

的基礎上，根據人口較少民族聚居區的需要，聯合更多
香港同胞攜手合作，大力推進人口較少民族地區更好發

展。

楊：今年續捐千萬助滇疆
楊釗表示，香港中華總商會長期以來協助國家發展，
人口較少民族地區一直是關注的焦點，近年來，旭日集
團投資700多萬元在雲南、新疆等人口較少民族地區捐
助建設醫院、學校、安民工程，今年將追加至1,000萬
元，繼續加強對人口較少民族開展捐資幫扶活動。
王正偉對此表示肯定和感謝，並高度讚揚香港中華總

商會舉辦的香港工商業研討班對內地人才培養的支持，
稱自己就是第十六期培訓班的成員。
國家民委副主任羅黎明，辦公廳主任張京澤，經濟發
展司司長樂長虹，港澳台辦主任俸蘭，全國政協委員、
健康快車創會主席方黃吉雯，全國政協委員、廣東社團
副主席兼秘書長楊志紅等參加會見。 ■全國政協副主席王正偉在北京會見楊釗一行。

■左起：黃楚標、容永祺、譚耀宗、釋寬運、王國強於政協會議結束後在人民大會堂前合照。
黃偉漢 攝

「兩會」召開前夕，華北、華中多個地區連
續多天遭受嚴重霧霾侵襲，北京氣象部門已連
續5天發布橙色空氣污染警報。可以預料，空
氣污染問題會繼續在今年的「兩會」上成為重

點關注議題。

控船舶污染需具體措施
防治空氣污染工作必須制定長遠目標和規劃，並採取全方

位推進的策略。2013年國務院頒布《大氣污染防治行動計
劃》，提出具體目標，即到2017年，全國地級及以上城市可
吸入顆粒物濃度比2012年下降10%以上，優良天數逐年提
高；京津冀、長三角、珠三角等區域細顆粒物濃度分別下降
25%、20%、15%左右，其中北京市細顆粒物年均濃度控制在
60微克/立方米左右。為實現有關目標，《計劃》提出了10
項政策及35項措施。我們認為制定上述目標與規定，有助推
進防治空氣污染的工作，但與此同時，我們留意到，《大氣
污染防治行動計劃》中提出的部分政策，如「開展船舶的污
染控制」，仍欠缺具體措施，難以操作落實，不利全方位推
進防治空氣污染的工作。
事實上，船舶排放在一些沿海城市和經濟發達地區是空氣
污染的源頭之一，有需要加以整治。在這方面，香港特區已
經展開了一些工作，包括將引入法例，規定在香港境內供應
的船用輕柴油必須符合一定質素標準。另外，特區政府亦正
草擬法例，規定遠洋船隻泊岸時必須轉用低硫燃油，預期於
2015年實行。我們認為內地也應逐步加強對船舶排放的控
制，並加強兩地的合作，共同推動沿海與沿河地區城市空氣
質素的改善。

訂全國分階段減排計劃
因此，我們建議為「開展船舶的污染控制」這項政策制定
全國性的具體行動計劃，包括根據不同地區情況，制定分階
段的減排目標及具體措施，以全國一盤棋策略，推動沿河地區
與沿海地區的船舶排放控制工作。另外，我們認為應加強廣東
省與香港特區兩地的政府合作，爭取在區內先行落實對遠洋船
舶實施「泊岸轉油」的規定，並規定其他內河船隻採用低硫環
保燃料。長遠而言，應在珠三角海域建立「船舶排放控制
區」，加強聯合防控工作。 （標題與小題為編輯所加）
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李嘉音：港橋樑地位不會動搖
香港文匯報訊（兩會報道組 田一涵）

全國政協委員、香港漢生堂藥業有限公司
董事長李嘉音昨日表示，雖然目前海峽兩
岸實現海上直航，但是香港在兩岸溝通上
仍然扮演重要角色，橋樑地位不會被其他
地區動搖，香港民眾與台灣民眾有千絲萬
縷的聯繫，兩岸目前許多談判的地點也都
選址香港。
李嘉音還表示，她對這次「兩會」的會
風印象很深，出席率很高，幾乎看不到會
議期間請客吃飯的現象。 ■李嘉音 田一涵 攝

結案率跌 田北辰促增司法資源
香港文匯報訊

（記者 黃偉漢）
港區全國人大代
表田北辰，今日
會通過全國人大
常委會辦公廳致
函國家主席習近
平，反映內地司
法資源未能跟上
國家立法進展，
加上司法體系面
對來自商界爭奪

法律人才的困境，在人手不足下，容易導致寃假
錯案，問題積壓多年。他建議國家增加司法開
支，增幅亦須與國家整體開支掛鈎，讓立法司法
「兩條腿」走路。

法院變商界「少林寺」
田北辰在信中提到，「兩會」期間，他參與港

區代表小組審議工作報告時，有法院代表出席並
慨嘆，司法工作艱巨。雖然法院已計劃培訓多個
專項法官，但每當法院培育出一名專才後，商業

公司往往以豐厚酬金聘任司法專才，法律人才彷
彿為商界服務，情況一直未有改善。
他在信中引述最新報告數字指，2013年，最
高人民法院受理案件11,016件，審結9,716件，
結案率只有88%；地方各級人民法院受理案件
1,421.7萬件，審結1,294.7萬件，結案率只有
91%。對比過去5年，最高人民法院受理案件平
均每年10,154件，審結9,972件，結案率高達
98%；地方各級人民法院受理案件1,122.1萬
件，審結1,105.2萬件，結案率亦高達98%。令
他憂慮結案率下跌的情況會惡化。

開支增長低於全國預算
田北辰在信中指出，本年全國財政支出預算

15.3萬億元，比去年增加9.5%， 但兩院支出卻
不足1,300億元， 佔總開支不足1%，比去年增
加只有3.5%，落後於國家開支增長。隨着國家
開支越來越高，按此增幅推算，司法部門將來的
開支，佔整體開支比重將更低。因此，他建議國
家應大幅增加司法開支，佔總開支至少2%或以
上，將來有關司法的開支，增幅亦須與整體開支
掛鈎。

田北辰昨日在接受香港文匯報訪問時表示，
內地的立法系統不斷完善，每年均有新法例出
台，但司法系統在資源上未能跟隨：「國家來
年立法工作，包括多項專業法律，如改革食品
安全法、保護環境法、證券法、預算法、知識
產權法等，這些都需要法官學習新法例才能審
案，但政府未能及時培訓足夠的法律人才，法
院又難以挽留法律人才，結果司法系統無法跟
上立法進度，容易引發冤假錯案，不利社會和
諧。」
他坦言，自己擔任港區人大代表已7年，自第
一年審議最高人民法院和最高人民檢察院的工作
報告時，已知悉法院和檢察院所處理的個案連年
上升，但司法人員待遇不高，人手不足，導致審
判水平參差。過去亦已留意到「兩高」工作報告
反對率較高，今年再詳閱「兩高」報告，認為有
需要反映問題。

立法水平 審案難跟上
田北辰續說，自己曾與一些高院法官交流，

但對方多以缺乏資源為由未有再回應司法系統
問題，有法官表示，每日要寫1個至1.5個判
辭，如同司法機器，令司法人員難以集中精神
審案。他強調，認同國家立法水平高，但司法
水平必須跟上，立法司法「兩條腿」走路要配
合。

■田北辰 本報 攝


